
N°13 / Novembre 2023Saillon – Votre administration communale vous informe

LE TEMPS, QUELLE NOTION SUBJECTIVE…

BOURG 19

  Message     Charles-Henri Thurre, président   
Certains dossiers ont l’art  
du détour… mais la démocratie 
donne le tempo, et le plaisir 
de vous rencontrer ramène à 
l’essentiel.

Trois ans !... C’est long. Mais pas tant que cela. 

Eu égard à cette 3e année de la législature, 
le temps a passé évidemment très vite, 
trop vite. Dans une année, il vous reviendra 
de renouveler vos autorités communales. 
Il y a quelques jours, vous avez choisi vos 
représentants à Berne ; quand ce journal 
arrivera dans vos boîtes aux lettres, leurs 
noms seront connus.

C’est le rythme de notre démocratie : 
les fédérales, les communales puis les 
cantonales. S’ensuit une année difficile pour 
les férus de politique… une année blanche. 
Ensuite, ça recommence !

Au cours des derniers mois, j’ai eu 
l’occasion de recevoir quelques célébrités et 
personnalités sur la Vigne à Farinet : l’équipe 
nationale suisse de football, le réalisateur 
de films d’animation mondialement connu 
Claude Barras (Ma vie de courgette et son 
nouveau film Sauvages ! ) et les autorités de 
Courrendlin, nos amis jurassiens. A chaque 
fois, les interlocuteurs nous parlent de 
liberté, de capacité à entreprendre et de 
possibilité d’agir dans nos vies pour réaliser 
nos rêves, même les plus fous. Saillon, par son 
dynamisme et son ouverture sur le monde, par 
cette vigne emblématique de nos valeurs, 
offre ces belles opportunités de rencontre. 

Redescendant et cheminant vers le centre 
du village, je ne peux m’empêcher, au vu des 
dernières nouvelles des services cantonaux, 
peu enclins à la spontanéité, du moins dans 
l’information, à compter les mois… Cela fait 
26 mois que la procédure liée à l’éclairage 
des tours a débuté. Nous entrons dans la 
3e année de ce processus. C’est long pour 
notre administration, qui œuvre au quotidien 

pour la communauté… mais sans doute pas 
tant que ça pour d’autres.

Ainsi, nous avons remis dans les budgets 
2024 la somme dédiée à ce projet. Optimisme 
ou douce folie ? Nul ne le sait. Après un 
sinueux parcours dans les méandres 
cantonaux, le dossier est désormais parti 
à Berne. Nous restons dans l’attente de la 
visite d’un spécialiste ISOS, et nous nous 
réjouissons déjà de pouvoir nous mettre à sa 
disposition pour tout renseignement utile.

Cette petite histoire locale, sans autre enjeu 
que la beauté de notre tour et sa muraille la 
nuit, et sans influence sur le développement 
du village, m’amène à une pensée 
compréhensive pour la démission (refusée) de 
nos collègues du conseil municipal de Bourg-
St-Pierre cet été, emmené par Gilbert Tornare, 
leur président. Ils ont confié être excédés par 
la longueur des procédures…

A contrario, nous entretenons d’excellentes 
relations avec certains responsables de 
services cantonaux et leurs collègues, qui 
nous rendent quotidiennement de précieux 
services, et ce, avec rapidité.

Quoi qu’il en soit, si l’on prend un peu de 
hauteur, en ces temps de géopolitique 
mondiale agitée, on finit par relativiser 

bien sûr tout cela. A choisir entre les packs 
«dictature-guerre-chaos» et «démocratie-
paix-procédures», j’opte pour le second. Même 
si, comme on dit souvent, nous avons des 
problèmes «de pays riche», et que ce besoin 
de perfection n’est pas toujours indispensable. 

Par ailleurs, n’étant de nature ni pessimiste,  
ni inquiète, il me suffit parfois d’une rencontre, 
d’un échange furtif, pour me remémorer le 
sens de notre engagement: vous. De quoi 
effacer mes griefs et doper mon énergie!

Au plaisir de vous rencontrer et d’échanger 
lors d’une prochaine assemblée ou tout 
simplement en partageant des merveilles 
le jour de la Sainte-Catherine. 

Assemblées primaire 
et bourgeoisiale 

La prochaine assemblée  
primaire aura lieu le  

jeudi 30 novembre 2023 
à 19h30  

à la salle de l’Envol,  
chemin des Ecoliers 103.

Elle sera précédée, à 18h45,  
de l’assemblée bourgeoisiale.

Venez nombreux !

La lenteur et les détours de certaines démarches administratives: pas toujours facile à vivre pour vous,  
ni pour nous. Mais on y arrive, et rien n’est grave! 
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NOUVELLE MANAGER ET NOUVELLES AMBITIONS
  Tourisme     Grégory Thurre, chef de service   Depuis le 1er août 2023, les destinées touristiques de Saillon  
sont conduites par Yaëlle Heubi. Un engagement qui parachève une restructuration complète  
du tourisme à Saillon.

Depuis près de deux ans, la Municipalité de Saillon 
travaille sur une refonte complète de sa structure 
touristique. La démarche, menée en collaboration avec 
la HES-SO Valais-Wallis, a pour objectif de confirmer 
Saillon comme une destination touristique de plaine 
forte. La nouvelle stratégie a été définie, la gestion 
touristique est actuellement ramenée sous la respon-
sabilité de la Commune, et un nouveau règlement est 
en cours d’homologation auprès du Canton après avoir 
été accepté par l’assemblée primaire extraordinaire 
du 16 octobre 2023. 

Un profil orienté entrepreneuriat
Pour emmener cette nouvelle dynamique, la Muni-
cipalité a nommé au poste de manager du tourisme 
Yaëlle Heubi. Agée de 25 ans, la Neuchâteloise est 
issue de la première volée de la Team Academy, un 
programme proposé depuis 2017 à la Haute école 
valaisanne de Gestion. Venu de Finlande, ce mode 
de formation renverse l’apprentissage et propose 
aux étudiants de se former en économie d’entreprise 
en réalisant leurs propres projets ou en remplissant 
des missions pour des entreprises, le tout supervisés 
par des coachs.

Ainsi, depuis 2017, Yaëlle Heubi a intégré plusieurs 
aventures en lien avec l’innovation, l’entrepreneuriat, la 
communication et les médias sociaux, avant d’occuper 
durant deux ans un poste de déléguée au commerce 
local pour la Commune d’Estavayer. Les autorités 
communales ont été convaincues par sa personnalité 
dynamique, son fort esprit d’entreprise et sa créativité.

L’envie d’un retour en Valais
Quant à Yaëlle Heubi, elle confie avoir été, au cours 
de ses quelques années passées en Valais durant ses 
études, séduite par « le bourg médiéval, les itinéraires 
de balade, Saillon Cité de l’image, et plus globalement 
la diversité de l’offre touristique ». Ainsi, lorsque l’offre 
d’emploi pour le poste de manager du tourisme a été 
publiée, elle n’a pas hésité. « J’avais envie de revenir 
vivre en Valais. Le faire pour promouvoir une destination 
qui me plaît particu-
lièrement, c’était une 
occasion à ne pas 
rater. » Après son 
expérience de pro-
motion du commerce 
local à Estavayer, la 

jeune femme y a vu une occasion « d’élargir son champ 
d’action, tout en poursuivant dans le domaine de la 
promotion territoriale ». 

En poste à Saillon depuis le 1er août 2023, Yaëlle Heubi 
aura pour missions premières de mettre en place la 
nouvelle stratégie touristique, de soutenir un tissu 
associatif très actif, de développer la collaboration 
avec les acteurs touristiques locaux et régionaux, et 
en finalité, de positionner Saillon comme destination 
touristique de plaine forte et attractive.

La mission de la nouvelle manager du tourisme, Yaëlle Heubi : positionner 
Saillon comme une destination de plaine forte et attractive.

« J’avais envie de revenir 
vivre en Valais. Le faire 
pour promouvoir une 
destination qui me plaît 
particulièrement, c’était une 
occasion à ne pas rater. »
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UNE IDENTITÉ DE TRANSITION
  Tourisme     Grégory Thurre, chef de service   La gestion du tourisme a été ramenée sous la responsabilité  
de l’administration communale. Le secteur est en pleine transformation.  
Une identité graphique provisoire accompagne cette phase.

Nous vous en avons parlé à de multiples reprises, la 
gestion des activités touristiques de notre commune 
a été complètement revue. Accompagnés par des 
experts de la HES-SO Valais-Wallis, nous avons 
redéfini notre vision, nos objectifs, et nous mettons 
désormais en place les outils pour les atteindre.

Davantage de ressources  
pour le secteur
C’est dans cet esprit que la gestion du tourisme a 
été, il y a quelques mois, rapatriée dans les services 
communaux, afin de lui offrir une structure plus impor-
tante, plus forte, dotée de davantage de ressources. 

Saillon Tourisme vit donc une mue structurelle, et avec 
elle nous avons souhaité lancer une refonte de son 
identité graphique. Bien que cette démarche soit en 

cours, et que le calendrier prévoie son achèvement pour 
l’été 2024, il nous paraissait important de marquer 
tout de même, d’ici là, le changement.

Un symbole qui invite à patienter
C’est donc ce logo (ci-contre) qui accompagnera 
Yaëlle, la nouvelle manager, et le tourisme dans cette 
phase de transition. Le symbole en étoile, que tout 
internaute a déjà vu apparaître sur son écran d’ordi-
nateur lorsqu’un système l’invite à patienter quelques 
instants, exprime le travail en cours. Quant au slogan 
«On le construit», il explique la raison de ce moment 
d’attente, tout en soulignant l’action.

Vous aurez sans doute l’occasion de le voir apparaître 
ce logo ici et là, en attendant l’arrivée de la «vraie» 
nouvelle identité de Saillon Tourisme.

Tout internaute a déjà vu ce symbole qui l’invite à 
patienter. C’est le cas de cette identité provisoire, 
la nouvelle étant prévue pour l’été 2024.

Depuis le départ de Pascal Thurre et l’hommage qui 
lui a été rendu «colline ardente» le 31 janvier 2023, 
la plus petite vigne du monde a accueilli de nouveaux 
visiteurs. 

Le cardio-chirurgien pédiatrique jurassien René Prêtre 
a assuré les travaux de printemps en mars. L’équipe 
suisse de football, en compagnie de son entraîneur 

Murat Yakin, a quant à elle découvert les lieux à 
l’occasion d’une tavolata début septembre. 

Plus récemment, les 21 et 22 septembre, le Conseil 
communal de Courrendlin et le réalisateur Claude 
Barras – occupé au tournage dans la région de son 
prochain film d’animation Sauvages! – ont vendangé 
les quelques ceps.

A chacune de ces rencontres, nous avons pu vivre de 
beaux moments d’émotion, de partage, et bien sûr 
faire découvrir Saillon et ses innombrables richesses.

ILS ÉTAIENT SUR LA VIGNE À FARINET
 Représentations     Charles-Henri Thurre, président   Après l’hommage rendu à Pascal Thurre en janvier, ils ont été 
nombreux à se succéder sur la Vigne à Farinet, jusqu’au vendanges fin septembre.

Le réalisateur Claude Barras dépose quelques grappes dans un petit 
pressoir, sous le regard de Bernard Luisier, de l’association  
Les vignerons de Farinet.

Une «tavolata» a été dressée sur la colline pour la Nati début septembre.  
Les joueurs et leur entraîneur y ont partagé un repas diététique, avec vue  
sur la plaine du Rhône et coucher de soleil.
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UNE PAGE SE TOURNE
  Tourisme     Amélie Roduit-Thurre, conseillère communale   Juliane et Jean-Blaise Gollut ont été les locomotives  
du tourisme à Saillon depuis plus de 15 ans. Si une page se tourne, ils ont écrit les plus belles  
des dernières années.

Juliane à la tête de l’Office du tourisme (OT), Jean-
Blaise à celle de la Société de développement (SD) : 
le couple Gollut a été indissociable pendant de très 
nombreuses années de la thématique touristique de 
Saillon, tant ils ont été, chacun dans sa mission, des 
figures significatives de son développement.

Ainsi, bien que la gestion touristique de notre com-
mune vive aujourd’hui une profonde mutation (lire 
en page 3), nous ne saurions ouvrir cette nouvelle 
page sans remercier ceux qui ont écrit une grande 
partie du livre.

Plus beau village, balades,  
jeu de piste, etc.
Juliane, honneur aux dames, a été nommée respon-
sable de l’Office du tourisme de Saillon en 2006. 
Avec elle, nous sommes devenus le plus beau village 
de la Romandie dans le cœur des lecteurs de L’Illustré 
(2013) et la cité de l’asperge. Les balades phares 
de Saillon ont été mises en ligne sur l’application 
communale, un jeu de piste dans les rues du village 
a été créé, etc. Personnalité sensible, à l’écoute et 
toujours prête à trouver une solution, Juliane a intégré 
durant son parcours à l’OT de très nombreuses orga-
nisations, leur faisant profiter de ses compétences et 
de son savoir-faire. Nul doute qu’elle pourra désormais 
s’adonner à l’une de ses passions, la marche.

Audace et dynamisme
Jean-Blaise a de son côté pris les rênes de la 
Société de développement en 2007. Alors vigneron 
indépendant bio, il n’aura de cesse d’oser, de créer, 

d’innover. On se souvient de son passage en 2012 
dans l’émission de la RTS « Un hôtel à la maison », 
alors qu’il venait d’ouvrir un établissement avec sa 
belle-sœur Dominique. Si la SD a été dissoute il y a 
quelques mois, Jean-Blaise ne devrait pas s’embêter. 
Le quotidien de cet entrepreneur aux multiples idées, 
hyperactif, passionné de terroirs tant dans le domaine 
gustatif que dans l’accueil, est en effet rythmé par le 
domaine viticole et ses nombreux projets. On citera 
par exemple un restaurant à Saint-Pierre-de-Clages, 
ou la plantation récemment de deux hectares de 
camérisier, une baie particulièrement adaptée aux 
changements climatiques.

Merci à Juliane, Jean-Blaise  
et au comité
Enfin, le travail de Juliane et Jean-Blaise a été accom-
pagné par un comité qui a évolué au fil du temps et 
compté de nombreux membres, à l’image de Gérard 
Comby, Nicolas Cheseaux, des Bains de Saillon, et  
d’autres encore que nous oublions sans doute. Avec 
eux, de nombreux projets ont été menés. 

Merci à eux, et grand merci à Juliane et Jean-Blaise, 
pour toutes ces années d’engagement, de dynamisme 
et d’audace ! 

Pour rappel, à la suite de l’entrée en vigueur de la 
nouvelle LAT au 1er mai 2014, de la loi cantonale du 
15 avril 2019, et depuis l’approbation du nouveau 
plan directeur cantonal par la Confédération le 1er mai 
2019, les communes ont l’obligation de réexaminer 
leur Plan d’affectation des zones (PAZ). 

Première étape d’une longue procédure après la 
décision de zones réservées le 28 octobre 2022, 
l’avant-projet du PAZ a été présenté à la population 
le 25 septembre 2023. S’en est suivie une mise en 
consultation du plan, qui s’est terminée le 27 octobre 

2023. Quelques remarques nous ont été transmises 
et seront traitées en temps voulu. La communication 
de l’état d’avancement du réexamen du PAZ portait 
sur le périmètre du plan et les principales mesures 
d’aménagement prévues pour le futur PAZ. 

Dans l’intervalle, l’étude approfondie du PAZ et du 
règlement y relatif se poursuit. Sa mise à l’enquête 
publique s’oriente pour courant 2025. Le Conseil 
municipal met actuellement tout en œuvre pour 
élaborer un plan reflétant le développement souhaité 
de la commune pour les 20 à 30 prochaines années.

RÉEXAMEN DU PLAN D’AFFECTATION DES ZONES
  Aménagement du territoire   
  Amélie Roduit-Thurre, conseillère communale   
Le dossier du Plan d’affectation 
des zones (PAZ) et du 
Règlement communal des 
constructions et des zones 
(RCCZ) poursuit son chemin. 
Une présentation publique a eu 
lieu le 25 septembre dernier.

Jean-Blaise et Juliane Gollut, deux personnalités qui ont, chacun dans sa mission,  
marqué le développement du tourisme à Saillon. Merci à eux !



BOURG 19     n° 13, novembre 2023 5

UN BÂTIMENT DE QUALITÉ POUR L’ACCUEIL DES PETITS
  Petite enfance     Christian Lalain, conseiller communal   Saillon, commune en pleine expansion, investit pour  
les générations futures en allouant 11 millions de francs à la création d’une nouvelle structure  
dédiée à la petite enfance.

Pour la Municipalité, il s’agit du plus gros investis-
sement de son histoire, certes, mais qui permet 
de répondre aux enjeux futurs liés à la croissance 
démographique et à l’accueil de familles dans la 
commune, tout en respectant des valeurs de durabilité. 
Le bâtiment, dont la finalisation est prévue pour fin 
2024, accueillera plus de 100 enfants, répartis entre 
la nurserie, la crèche et l’unité d’accueil pour écoliers. 
Une caractéristique particulière de ce projet est 
l’intégration dès le départ de l’équipe éducative des 
Tapagoilles, ainsi que du personnel technique d’en-
tretien, par le bureau d’architectes JET, garantissant 
ainsi la prise en compte des besoins spécifiques liés 
à l’accueil des enfants. 

Construction exemplaire
Ce projet se distingue par son haut niveau de qualité. Il 
répond à des normes élevées en matière de durabilité, 
notamment grâce à une toiture végétalisée régulant 
la température intérieure et absorbant les eaux de 
ruissellement. Construit en bois indigène traité sans 
solvants, le bâtiment est posé sur des fondations en 
béton recyclé. Au niveau des ouvertures, de grandes 

baies vitrées permettent de profiter de la chaleur 
passive en hiver, lesquelles sont protégées par de 
généreux avant-toits pour éviter toute surchauffe 
en été. De plus, l’approvisionnement en énergie est 
entièrement exempt de sources fossiles, grâce à 

une combinaison de panneaux photovoltaïques et 
de géothermie. Quant aux enfants, gageons qu’ils 
seront enchantés par l’aménagement d’un jardin 
végétal sécurisé et riche en biodiversité !

Légué au fonds paroissial il y a de nombreuses années, 
l’appartement de la rue du Bourg 3 offre une belle vue 
sur les ruelles pittoresques et les montagnes alentour. 
Durant des années, il a servi de logement locatif, 
mais avec le temps, il avait perdu de son éclat. Des 
rénovations étaient nécessaires. 

Soucieuse de mettre en œuvre sa stratégie de déve-
loppement de l’habitat au bourg, et consciente de 

l’absence de moyens financiers du côté de la paroisse 
pour cette rénovation, la Municipalité a pris l’initiative 
de mener à bien ce projet.

Un bijou dans le vieux bourg
Réalisées par le bureau d’architecture Tikeo, les 
rénovations entreprises ont permis de transformer 
l’appartement en un spacieux 2,5 pièces, tout en 
assurant le renouvellement des canalisations, de 
l’approvisionnement en eau et de l’installation élec-
trique. Les matériaux choisis ainsi que l’aménagement 
de la cuisine apportent une touche tant chaleureuse 
que moderne.

La Municipalité s’est engagée à gérer la location de 
l’appartement, tout en assurant que le bien reste 
propriété de la Paroisse. Un contrat de gestion sur 
une période de 30 ans a été signé. Quant à l’ap-
partement, il a repris vie avec un nouveau locataire 
depuis début octobre. 

SECONDE VIE POUR UN APPARTEMENT PAROISSIAL

Pose de la première 
pierre avec, de gauche 
à droite, Christian Lalain, 
conseiller communal, 
Jeanne Wellinger, de 
JET Architectes, Charles-
Henri Thurre, président, 
et Camille Ferro Sobrero, 
responsable de la structure 
d’accueil Les Tapagoilles. 
Au premier rang, quatre 
bambins qui se réjouissent 
de la nouvelle structure !

Grâce à sa rénovation (photo avant, et après), l’appartement a retrouvé un locataire.

  Eglise     Christian Lalain, conseiller communal    
Dans une optique de 
préservation du patrimoine  
et de dynamisation du bourg, 
la Commune a pris en charge 
la rénovation d’un appartement 
historique appartenant  
à la Paroisse.
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  Arif Kurtagic,  
vous n’êtes pas du coin ?

Si, j’habite Saillon depuis 13 ans ! (Rires) Mais c’est 
vrai que j’ai grandi à Crans-Montana, et que ma 
famille vient du Monténégro. Je suis arrivé en Suisse 
quand j’avais huit ans. J’ai fait mon collège à Saint-
Maurice et, avec ma mère, qui à l’époque faisait 
une spécialisation, on a un peu bougé sur différents 
cantons. De retour en Valais, j’ai terminé mes études à 
l’école d’ingénieurs à Sion, filière Systèmes industriels. 
Depuis 2010, je suis installé à Saillon, et désormais j’y 
vis avec mon épouse et mes deux enfants, de 2 ans 
et demi et 4 ans. J’adore ce village, la vie y est douce.

  Parlez-nous de votre  
parcours professionnel.

J’ai commencé mon parcours dans une entreprise 
basée à Sierre et spécialisée dans les ustensiles 
de cuisson. J’y ai travaillé à la mise en place d’une 
nouvelle ligne de production. Après deux ans, j’ai fait 
mon entrée sur le site chimique de Monthey, au sein 
d’une société américaine internationale active dans 

les résines époxy. Entre 2010 et 2023, j’ai pris de 
plus en plus de responsabilités, jusqu’à devenir chef 
de projets d’investissements et personne qualifiée 
pour l’ingénierie civile sur le site de fabrication. 
Le job était vraiment passionnant, me permettant de 
suivre des processus de A à Z, du cahier des charges 
aux contrôles finaux, en passant par les relations 
avec les autorités cantonales, la Suva, les différents 
intervenants en mécanique, électricité, etc.

  Passer de la chimie aux services 
techniques communaux, n’est-ce pas 
un saut dans le vide ? 

Pas tant que ça. Bien sûr, j’ai des choses à apprendre, 
et c’est la raison pour laquelle Pascal Panchaud 
occupe ce poste en duo avec moi pour l’instant. 
Mais mon ancien poste me permettait vraiment de 
toucher à tout, de prendre la responsabilité d’équipes 
pluridisciplinaires, de gérer des chantiers, la pression, 
les conflits, etc. Je me sens déjà à l’aise ici, car je 
vois les domaines dans lesquels mon expérience 
pourrait être un atout. Et puis surtout, je suis très 
heureux de quitter la chimie pour travailler au sein 
d’une administration communale comme Saillon, au 
service des Saillonins et Saillonintzes. 

  Qu’est-ce qui vous a donné 
envie de postuler ?

A vrai dire, c’est d’abord une histoire de hasard ! 
Je faisais quelques recherches pour mon épouse, 
journaliste et politologue de métier, et je suis tombé 
sur l’annonce de la Commune. Moi qui chaque matin 
regrettais de laisser la tour Bayart derrière moi pour 
rejoindre le Chablais, je n’ai pas hésité une seule 
seconde !

  Et aujourd’hui, après quelques 
semaines, pas de regret ?

Bien au contraire. La collaboration avec Pascal est 
stimulante, c’est quelqu’un d’énergique, motivé, cordial. 
Durant les premières semaines, il m’a emmené sur le 
terrain et j’ai beaucoup appris. J’ai aussi découvert la 
formidable diversité des services techniques, rencontré 
des équipes engagées, une administration qui prend 
soin des collaborateurs et qui cultive l’authenticité. 
C’est un vrai bonheur !

  Selon vous, quels seront  
les défis des services techniques  
pour l’avenir ?

C’est encore un peu tôt, mais je pense que, à l’image 
de nombreuses autres communes, Saillon, qui prend 
déjà les devants, fera face à la thématique montante 
liée aux impacts du changement climatique, qu’il 
s’agisse des risques naturels, des ressources en eau, 
de la gestion de l’énergie, des déchets, etc.

« JE N’AI PAS HÉSITÉ UNE SEULE SECONDE ! »
  Services techniques   Depuis le 1er septembre dernier et l’engagement d’Arif Kurtagic aux côtés de Pascal 
Panchaud, en place depuis 26 ans, les services techniques sont dirigés par un binôme.  
Une formule qui permet la transmission avant la transition.

Ingénieur en systèmes industriels, Arif Kurtagic vit 
à Saillon depuis 13 ans. « J’adore ce village, la vie 
y est douce. »

« Je suis très heureux de quitter la chimie 
pour travailler au sein d’une administration 
communale comme Saillon ! »
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ÉDUCATION NUMÉRIQUE : UN PROJET NOVATEUR
  Enseignement et formation     Christian Lalain, conseiller communal   Depuis la rentrée 2023, les élèves de 7H et 8H sont  
en possession d’un iPad. Cet outil performant leur servira pendant les cours d’éducation  
numérique, qui débuteront en 2024.

Le Plan d’études romand le prévoit : dès la rentrée 
2024, une heure par semaine d’éducation numérique 
sera dispensée dans les classes de 7H et 8H. Pion-
nières au niveau du Valais romand, l’Ecole des Deux 
Rives et celle de Chamoson ont décidé de mettre à 
disposition de chaque élève un iPad, qu’il conservera 
jusqu’à la fin de sa scolarité au cycle d’orientation 
(CO) des Deux Rives. 

« L’initiative vise l’autonomie 
numérique du jeune »
« L’accès au numérique n’est pas garanti pour chaque 
enfant, c’est pourquoi nous favorisons l’égalité des 
chances en lui mettant à disposition un iPad. Concrè-
tement, l’élève utilisera son nouvel outil en classe, 
puis, progressivement, à la maison pour des travaux 
ou projets scolaires », explique Mathieu Carruzzo, 
adjoint à la direction de l’Ecole des Deux Rives. 

« L’initiative vise l’autonomie numérique du jeune au 
moment de son entrée au CO, mais pas seulement. 
Au-delà de se former aux usages, l’élève développera 
des notions de science informatique et de droit des 
médias numériques. »

Pour garantir le succès de ce projet, le personnel 
enseignant sera formé et accompagné. Quant à la 
sécurité, Christian Lalain, conseiller communal, se 
veut rassurant : « Un effort important a été mis sur la 
sécurité. Seuls les administrateurs et le corps ensei-
gnant pourront installer des applications sur l’iPad. De 
plus, un filtre scolaire sera activé en permanence. » 

Infos complémentaires sur  
www.ecole2rives.ch/education-numerique

  Qu’est-ce qui vous plaît  
dans votre métier ?

Selon moi, être éducatrice de l’enfance est une 
vocation. Chaque enfant mérite un environnement 
aimant, adapté, stimulant et enrichissant. Ce que 
j’affectionne particulièrement, c’est de contribuer au 
développement des enfants à travers des activités 
adaptées à leur âge, à leurs compétences et qui leur 
permettent d’exprimer leur créativité. Enfin, en tant que 
professionnelle de l’enfance, je suis en apprentissage 
continu, car les méthodes pédagogiques évoluent 
constamment.

  Concrètement, comment  
appliquez-vous ces méthodes ?

Prenons l’exemple de l’activité cuisine. L’enfant 
va explorer différentes textures, goûts et odeurs, 
ce qui va favoriser son développement sensoriel. Il 
développera aussi ses compétences motrices en 
découpant, mélangeant, malaxant. Ce n’est pas tout ! 
La cuisine favorise l’estime de soi, car l’enfant se 
sent utile et valorisé. Enfin, faire la cuisine, c’est 
l’occasion de montrer et nommer des ingrédients et 
des ustensiles, ce qui vient enrichir son vocabulaire. 
De la même manière, en jouant librement à l’extérieur 
avec ses pairs, un enfant acquiert une multitude 
de compétences. Chaque activité proposée aux 
Tapagoilles est pensée en fonction du bien-être et 
du développement de l’enfant.

NOUVELLE ÉDUCATRICE  
AUX TAPAGOILLES

  Nurserie, crèche, UAPE   Après un CFC d’assistante socio-éducative, 
Laurie Matias a entrepris des études à l’Ecole supérieure  
de travail social pour devenir éducatrice de l’enfance.  
Elle raconte son métier à la crèche Les Tapagoilles.

Chaque élève est équipé d’un iPad dès la 7H afin 
de devenir un utilisateur responsable et d’acquérir 
des notions de science informatique.

Laurie Matias, éducatrice de l’enfance en 
formation, considère son métier comme une 
contribution au développement physique, social, 
moteur et cognitif des enfants.

Télécharger la présentation du travail  
éducatif proposé, réalisée par Laurie 
sous www.saillon.ch > Enfance, école et 
apprentissage > Structure Les Tapagoilles
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À L’ÉCOUTE DE NOS AÎNÉS
  Santé & Prévoyance sociale     Charles-Henri Thurre, président   Une rencontre avec des citoyens de 60 ans et plus  
a permis de mettre en évidence leurs besoins et attentes. Une démarche menée  
en collaboration avec Pro Senectute.

UNE VOCATION ARTISTIQUE POUR TIFFANY
  Secrétariat communal     Boris Clerc, chef de service   Depuis petite, un rêve lui trotte dans la tête, celui de devenir 
danseuse-interprète professionnelle. Tiffany Gonçalves Marques, stagiaire à l’administration 
communale de Saillon, s’entraîne vingt heures par semaine pour réaliser son rêve.  
Elle nous dévoile les étapes vers sa réussite.

Les courbes démographiques l’attestent : la part des 
60 ans et plus est en constante augmentation dans 
notre pays. La commune de Saillon étant prisée de 
nombre d’entre eux pour y couler une retraite paisible, 
il était temps pour notre administration de prendre 
le pouls de leur satisfaction et de leurs attentes. 
Et ce, d’autant que l’Association des bénévoles de 
Saillon (ABS) fait aujourd’hui face à une baisse de 
ses effectifs. 

Le 31 mai dernier, au cours d’un apéro citoyen partici-
patif emmené par Estelle Konté, animatrice sociocul-
turelle à Pro Senectute, pas moins de 72 personnes 
se sont exprimées sur des thématiques telles que 
l’accès à l’information, les liens sociaux ou encore 
l’offre d’activités. Voici un condensé des conclusions.

Information
• Les informations circulent bien et Bourg 19 est le 

principal support communal lu par les participants.
• La population senior apprécie les tous-ménages 

communaux, mais souhaiterait être mieux informée 
des assemblées primaires (plus tôt).

• L’application communale pour smartphone est 
consultée, mais reste difficile d’accès pour certains. 

Liens sociaux
• Deux tiers des participants se sentent suffisamment 

entourés, sans besoin de relations additionnelles.
• Les nouveaux venus ont quelques difficultés à s’in-

tégrer et souhaiteraient davantage d’événements 
communautaires (cafés-rencontres, repas, fêtes 
de quartier, conférences sur des voyages, groupe 
de lecture, soirées musicales, marche douce ou 
excursions en car).

• Différentes idées sont également évoquées, comme 
le fait d’abriter le terrain de pétanque ou de mettre 
en place des bancs pour s’arrêter lors des balades.

Activités
• L’offre actuelle est satisfaisante, mais des proposi-

tions sont faites pour des rencontres, telles que des 
conférences sur des thématiques santé (aménager 
son intérieur pour gagner en autonomie, fibromyal-
gie, nutrition, cafés mortels) et technologiques 
(e-banking, utiliser son smartphone, etc.). 

Les résultats de cette consultation vous seront com-
muniqués prochainement, en lien avec l’ABS.

Le visage de Tiffany s’illumine lorsqu’elle évoque la 
danse, une passion qu’elle cultive depuis ses cinq ans. 
« Je pratique la danse contemporaine au Conservatoire 
du Valais à Martigny depuis presque quinze ans. J’ai 
récemment terminé une formation préprofessionnelle 
de neuf ans, qui prépare aux exigences des concours 
d’entrée des hautes écoles internationales. J’aime 
danser, car cela permet d’exprimer des choses difficiles 
autrement que par les mots. » 

Discipline et rigueur
Talentueuse et motivée, Tiffany suit le cursus « sportifs 
et artistes » de l’Ecole de commerce et de culture 
générale de Martigny (ECCG), qui lui permet d’obtenir 
une maturité professionnelle tout en bénéficiant d’un 
emploi du temps aménagé. « Au Conservatoire, j’ai 
entre 20 et 25 heures de danse par semaine. L’horaire 
aménagé de l’ECCG m’offre la possibilité de pratiquer 
tous les après-midis. Et l’administration communale, 

mon employeur, fait preuve de beaucoup de compré-
hension et de flexibilité. Cependant je travaille tous 
les jours et m’entraîne le soir jusqu’à 22 heures. C’est 
un rythme soutenu, et je dois faire preuve de rigueur 
et de discipline. Ma vie sociale est entre parenthèses 
pour l’instant », sourit-elle.

Des mois de préparation
Si Tiffany s’entraîne autant, c’est pour entrer au Ballet 
Junior de Genève, une formation qui dure entre deux 
et trois années et qu’elle souhaite démarrer dès sep-
tembre 2024. « Je me prépare pour les auditions qui 
se dérouleront de janvier à juin 2024. Je vais me 
présenter à l’Ecole de danse de Genève, mais aussi 
à l’Ecole de danse contemporaine de Montréal et à 
plusieurs autres écoles professionnelles, indique-t-
elle. Chaque école a son style. Pour être acceptée 
dans l’une d’elles, je prépare depuis quelques mois, 
avec l’aide de ma professeure de danse, le solo que je 

vais interpréter. Je cherche à améliorer mes capacités 
techniques et ma créativité. Une poignée de personnes 
sont sélectionnées par année, c’est pourquoi je mets 
toutes les chances de mon côté ! »

Quelque 72 seniors ont pris le temps de partager 
leurs besoins et attentes; ils guideront l’action  
de la Commune ces prochaines années.

Tiffany Gonçalves Marques fait son stage  
de dernière année à l’administration  
communale de Saillon en vue d’obtenir  
sa maturité professionnelle.
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REGARD SUR LE PASSÉ
  Patrimoine   Pour chaque édition du journal, la commission du patrimoine propose une illustration 
emblématique de la vie de notre commune.

La fête patronale de Sainte-Catherine est toujours 
célébrée le dimanche le plus proche du 25 novembre. 
Michel Pellaud, l’instigateur de la course du même nom, 
a organisé la première édition en 1973. Cette année, 
la course vivra sa 36e édition le 25 novembre 2023.

Sur cette photographie prise en 1995, Marc Raymond, 
Patrick Briguet et Georgy Dussex (de gauche à droite) 
dégustent les merveilles de la Sainte-Catherine sur la 
place du Bourg. Une tradition culinaire qui se perpétue 
encore aujourd’hui. 

Le Patrimoine de Saillon attend  
vos photos, dias, négatifs et films  
en prêt pour leur sauvegarde. 

Tél. 079 644 10 57

patrimoine@commune-saillon.ch

Gestion des pics liés aux saisons touristiques et à 
la forte occupation des stations, de ceux liés aux 
moments clés de la viticulture, croissance démo-
graphique, traitement des micropolluants, réduction 
du volume des eaux claires, amélioration de l’effica-
cité énergétique, etc.: les défis actuels des stations 

d’épuration sont nombreux, et communs à toutes 
les collectivités.

Dans ce contexte, toujours ouverte à développer des 
intercommunalités, notre administration a participé 
en 2022 à une démarche conjointe avec ses voisines, 

Leytron, Riddes et Isérables. Celle-ci visait à évaluer 
l’opportunité de construire une nouvelle installation à 
vocation régionale, dont nous aurions partagé le coût 
de construction et les frais d’exploitation.

Solution communale moins onéreuse
Un bureau spécialisé de Martigny a réalisé une étude, 
dont les résultats ont été présentés aux différentes 
municipalités. A l’issue de celle-ci, Saillon a choisi 
de ne pas intégrer le projet. En effet, notre station 
d’épuration correspond aujourd’hui aux normes en 
vigueur, et, bien que des travaux soient nécessaires 
ces prochaines années pour la maintenir performante, 
les investissements seront tout à fait supportables 
pour notre budget. Ils auraient été beaucoup plus 
importants en cas de projet intercommunal.

Un projet régional pourrait cependant tout de même 
voir le jour, les trois autres municipalités poursuivant 
les discussions dans ce sens.

La STEP actuelle de Saillon est aux normes. Des investissements seront régulièrement consentis pour la 
maintenir performante.

SAILLON CONSERVE SA STEP 
  Eaux usées     Moïse Tramaux, vice-président   Après avoir étudié de près une solution intercommunale,  
la Municipalité a fait le choix de poursuivre l’exploitation de sa STEP à l’échelle villageoise.

mailto:patrimoine@commune-saillon.ch
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Agenda communal

Du 11 nov. 
2023 
au 25 fév. 
2024

Saillon, cité d’images. Découvrez cette exposition 
hivernale sur le thème de l’eau, en parcourant les 
ruelles du bourg médiéval !

 www.sailloncitedimages.ch

Sa. 25 nov.

36e édition de la course de la Sainte-Catherine 
Bal organisé par la Jeunesse de Saillon

 www.coursesaintecatherine.ch

Sa. 25 nov. 
et 
2 décembre 

Portes ouvertes de la Maison du marbre

 Maison du Marbre, rue Saint-Jacques 24 

 www.aam-saillon.ch

Di. 26 nov.

Fête patronale de la Sainte-Catherine. Distribution 
de merveilles traditionnelles de Saillon. Apéritif offert 
par la Commune

 Caveau de Saillon, place du Bourg 2

Du 1er au  
17 déc.

Exposition Eclats de marbre

 Salle Stella Helvetica, rue du Bourg 11 

 www.aam-saillon.ch

Sa. 2 déc.
Saint-Nicolas pour les familles

 Place des Remparts

Sa. 2 déc.

Fête du feu. Le bourg s’anime et s’illumine pour l’oc-
casion : théâtre médiéval par la Bayardine, spectacle 
pyrotechnique et feu d’artifice. Stand de restauration 
par les sociétés locales

 Bourg et place des Remparts

Me. 13 déc.

Conférence culturelle avec Bernard Pichon, blog-
trotteur planétaire, sur ses voyages hors des sentiers 
battus. Récits et vidéos. Entrée libre

 Salle de l’Envol, ch. des Ecoliers 103

19h

Informations complémentaires sur www.saillon.ch

Concours :  
combien de salariés à la Commune ? 
Vous êtes tellement nombreuses et nombreux à 
l’apprécier que nous sommes en passe de faire  
du jeu-concours un incontournable de ce journal !

Dans cette édition, le défi consiste à découvrir le 
nombre de salariés de l’administration communale.

Remplissez la grille, puis repérez les 2 chiffres des 
cases en rouge, et réorganisez-les pour former le 
nombre mystère.

Adressez votre réponse 

par mail 
info@commune-saillon.ch

par téléphone  
au 027 743 43 00

ou encore par poste 
Administration communale, 
rue du Bourg 19, 1913 Saillon 
d’ici au 15 janvier 2024.

Cinq bonnes réponses seront tirées au sort et les 
gagnants remporteront une petite surprise. 

Bonne chance !
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